

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 PALMA. Imprenta Balear.
 Rullan, hermanos.
 Garcia.
 MAHON. Orfila. (D. Dom.)
 IVIZA. Cabot.

Sale todos los dias, excepto
 los sábados.

EL BALEAR,

PERIODICO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 Por un mes.
 En Mallorca. 8. rs.
 En Menorca é Iviza
 franco de porte. 10 rs.
 En los demas puntos
 del Reino, id. id. 12 rs.
 Cada número suelto. 1 r.

PALMA.—JUEVES 15 DE JUNIO DE 1848.

Espíritu de la prensa.

(De la España.)

El discurso pronunciado por Mr. de Lamartine en la sesion de la Asamblea nacional francesa de 23 del mes último, es uno de aquellos discursos que, ya se consideren bajo su aspecto político, ya se miren por su lado literario, dejan marcada una huella luminosa y profunda en la vida parlamentaria de un pueblo. Este discurso y el pronunciado por el noble Lord Stanley en la cámara de los lores ingleses, á propósito de las desdichadas notas de Lord Palmerston y de mister Bulwer, son en nuestro juicio las dos mas bellas y acabadas oraciones que se han dicho en las asambleas deliberantes de Europa, desde que se están verificando en ella los portentosos acontecimientos, que iniciados por una voz casi santa, marchan por unos caminos, con una rapidez, y hácia unos horizontes, cuyo término se no vislumbra aun.

¡Admirable poder de la razon! El hombre de estado inglés, habla contra actos ingleses y en favor de actos extranjeros; y no obstante que la gran Bretaña es tal vez el pais en que mas fuertemente arraigados se encuentran el sentimiento y hasta los defectos de la nacionalidad, el hombre de estado inglés es frenéticamente aplaudido por casi todas las fracciones de la cámara, cuando levanta su voz en favor de la justicia, y aboga por los débiles oprimidos contra los fuertes que quieren avasallarlos, por la independenciamoral contra la intervencion, por los principios y el derecho contra

el abuso mas injustificable y escandaloso del poder de la fuerza.

¡Irresistible fascinacion de la elocuencia y del genio! Mr. de Lamartine, es decir, el abogado mas ardiente y fogoso de la nacionalidad polaca, cuando combatia en las filas de la oposicion dinástica en tiempo de la última monarquía, usa de la palabra como gobierno, y gobierno republicano, para tratar de la cuestion de la Polonia; y una explosion general de aplausos cubre su voz y ahoga sus magníficos y generosos arranques, cuando dice, no ya á sus amigos y correligionarios políticos, sino hasta á los demócratas mas decididos y á los propagandistas mas audaces, que *la Polonia es la principal dificultad de la política*, que no pueden los ejércitos franceses marchar al Vístula, y que es precisa la *calma*, la *moderacion* y la *prudencia*.

Pero el discurso del antiguo y desdeñado diputado de Macon, no es solo un desahogo literario, no es solo una improvisacion magnífica, no es solo un raptó de imaginacion y una expresion apasionada y brillante de sentimiento. Hace tiempo que teniamos de Mr. de Lamartine una idea algo diversa de la generalidad de nuestros compatriotas. No le creiamos solo un dulce y melancólico poeta, es decir, segun el juicio de un vulgo bastante numeroso de nuestros paisanos, un hombre nulo para todo lo que no fuese hacer versos y novelas. Le creiamos hombre de talento, de mucho talento. Pensábamos que en aquella cabeza tan rica de armonías, y en aquel corazon tan colmado de entusiasmos, habia lugar para un carácter político, y seso

para un hombre de Estado, y los hechos nos están dando la razon.

Desde la muerte de Casimiro Perrier, no encontramos en Francia un personaje político que haya resistido con mas valor y con mas energía á las demostraciones anárquicas. Desde la caida de Mr. Guizot, y estamos por decir que desde la caida de la rama primogénita de los borbones en 1830, no encontramos un ministro que dada la situacion enredosa y difícilísima en que por motivos interiores y exteriores se encuentra hoy la república francesa, con respecto á sí misma, y con respecto á las demas potencias de Europa, hubiese hecho un discurso político tan hábil, tan bien calculado, de miras tan vastas, de intenciones tan profundas, como el pronunciado por Mr. de Lamartine en la sesion de 23 del mes último.

Tenia el primer gefe intelectual de la república francesa, que halagar, que contentar, que satisfacer antes de todo á la opinion militante de su pais, que ha hecho una causa de amor propio y de generosidad nacional de la causa de la Italia y de la Polonia. Tenia que calmar al mismo tiempo las alarmas de la Alemania, que entretener los proyectos del rey de Prusia, y que pasar como una ascua ardiendo sobre el formidable poder de la Rusia. Habia de proclamar la paz, y sin embargo para ciertas nacionalidades nacientes, que guardan los Alpes y el Rhin, su discurso habia de ser un aliento y una proclama de guerra. En una parte la intervencion material hipotética: en otra la influencia moral: en otra la neutralidad absoluta: siempre, en todo,

FOLLETIN.

EL CABALLERO SIN NOMBRE.

NOVELA ORIGINAL ESPAÑOLA.

Por Don Francisco Navarro Villoslada.

CAPITULO IV.

En que el prisionero comienza á contar su historia.

(Continuacion.)

Rodrigo se acercó, y sentados ambos bajo el pabellon, estuvieron haciendo reciprocamente preguntas y confianzas, hasta que Rodrigo, deseoso de saber quien era su padre y cuál era el motivo de estar allí encerrado, fué satisfecho por el anciano, que le contó su historia en los términos siguientes:

—Durante mi larga permanencia en este subterráneo he podido conseguir de mi carcelero algunos haces de paja para mi lecho. Como sabrás muy luego, hijo mio, tu padre no ha nacido para ejercitarse jamás en ninguna especie de groseros oficios; pero el deseo de proporcionarme algunas comodidades y la necesidad de buscar un entretenimiento en mi profunda soledad, han hecho que me dedicase á la industria de tejer esta paja, con la cual, antes de nada, hice este dosel, tosco remedo de un trono. De la única manera que me fué posible, me apresuré á protestar delante de Dios de la injusticia y desafuero que conmigo se cometia. Porque... sábelo al fin, hijo mio; este es el palacio de los condes de Moscoso y Altamira; allí arriba se sentará un hombre bajo un dosel de púrpura y de oro; aquí abajo se sienta otro hombre en un trono de esteras; y sin embargo, el del trono de esteras es el dueño legítimo, el señor natural de este alcázar, es el verdadero conde de Moscoso y Altamira; y el del trono de púrpura es un tirano, un usurpador, á quien no pertenece nada de lo que tiene. Sí, hijo mio tu padre es D. Bermudo Ordoñez de Moscoso, hijo primogénito

del conde don Ordoño, que por desgracia suya ha tenido un hermano en Ataulfo.

Yo no sé por qué mereció este la predileccion de mi padre, á no ser porque al darle la vida perdió la suya nuestra madre; lo cierto es que desde los primeros años le hizo objeto de las mas ardientes caricias, dándole una preferencia sobre mí muy marcada. Los menores deseos y hasta los caprichos mas injustos de Ataulfo eran satisfechos al instante: los criados rivalizaban unos con otros por darle gusto; de todos se veia obsequiado y servido con respeto; mientras que yo, olvidado de todos, pasaba mi triste vida devorando en silencio las amarguras y sinsabores que me causaba el desvío de mi padre. Ataulfo era el ídolo á quien todos incensaban, nuestro padre mismo cada dia le amaba con mas locura y por lo mismo iba en aumento cada dia la indiferencia con que me miraba, hasta que últimamente esta llegó á convertirse en un olvido absoluto, y vivia en el palacio y al lado de nuestro padre como si no fuera hijo suyo, ignorado y desatendido hasta del último de los palafreros.

Parece que esta conducta inefable de don Ordoño debia hacer echar hondas raices en mi corazon á la envidia, que conforme fuese creciendo daria por fruto un odio terrible, que me haria desear para mi hermano todos los males posibles. Mas sucedió todo lo contrario; en la soledad en que forzosamente vivia retraido, deploraba conmigo mismo y hablando solo con mis pensamientos, la injusticia y la sequedad de mi padre, y si esto me hacia derramar algunas lágrimas, no eran hijas de la envidia, no, eran la tierna expresion del sentimiento que oprimia mi alma al verme privado sin motivo del amor de un padre, á quien veneraba y queria con entrañable cariño.

Yo deploraba tambien que de este cruel desvío, de este desamor participase al mismo tiempo el corazon de Ataulfo, á quien presentaba ocasiones á cada instante para que entendiese la estimacion y amor que le profesaba, y que conociese en fin que yo le queria como se debe querer y amar á un hermano. De aquí vino á resultar que orgulloso Ataulfo de la preferencia y consideraciones con que era tratado por don Ordoño y por toda la servidumbre del palacio, empezó á mirarme con soberbia y altanería y aun con cierto enojo, como si estuviese despedido al ver que mi vida habia de ser en lo sucesivo un obstáculo para contentar su ambicion, que era la de verse dueño y señor absoluto de los dilatados dominios de los condes de Mos-

coso y Altamira. Yo evité siempre con grande cuidado que él notase en mí la compasion y el profundo descontento, y hasta la cólera tambien, que inspiraba una conducta semejante.

Con esta forzada reserva, y cercado de todos estos disgustos pasé una gran parte de mi juventud, siempre solo y siempre olvidado, hasta que un suceso, lastimoso por sus consecuencias vino á poner fin á esta situacion tan violenta para abatirme mas y ponerme en estado de que llegase á envidiar la miseria y el abandono del último pechero.

Aconteció que con motivo de unas grandes fiestas que se hicieron en celebracion del cumpleaños de nuestro padre, concurren al castillo de Altamira los señores mas poderosos de toda la comarca, y entre las hermosas y esclarecidas damas á quienes atrajo tambien la novedad de la fiesta, vino una muy principal, cuya belleza no sé como encarecerte; baste decirte que en su presencia ninguna otra dama podia hacer sobresalir sus atractivos, todos quedaban deslucidos y eclipsados por el resplandor de su hermosura.

Fuí turbado sobremanera cuando la ví, y apenas pude acercarme á ella para saludarla. Este momento decidió de la suerte de mi vida; las dulces palabras que oí de sus labios me revelaron que era tan hermosa como discreta, y desde entonces hice juramento de amarla hasta morir, y de no descansar hasta hacerle entender á ella esto mismo. No me faltaron medios ni ocasion para lograrlo, y tuve la dicha de que mis sentimientos fuesen acogidos por la dueña y señora de mi vida, que era una señora de alta guisa, con el mismo entrañable y profundo amor en que por ella se abrazaba mi corazon.

Esta muger fué tu madre, hijo mio y cuando iba á legitimar tu nacimiento y á reparar su honra por medio del matrimonio, una casualidad me hizo conocer que aquella misma señora era tambien el ídolo del corazon de mi hermano, á quien yo ignorante de todo cuanto pasaba habia ofendido. Mi hermano, envidioso de mis derechos como primogénito, me detestaba; considera tú qué haria mi hermano celoso al verme dueño de la muger que adoraba!

(S. P.)

y para todo, el bien, la prosperidad, el orden y la grandeza de la Francia.

¡Con qué tacto, con que admirable sagacidad estan tocados y salvados en la improvisacion todos estos diversos y alguna vez encontrados respetos! ¡Como, al recomendar «alguno de esos grandes pensamientos que suelen concebir los gobiernos, y que no serian imposibles en las actuales circunstancias,» sabe tocar á la fibra mas delicada del gigante del Norte, enseñándole el camino del Bósforo en lugar del camino de París, el Oriente en lugar del Occidente, el clima y los harenos de Constantinopla, en vez de los hielos y de la sangre de Varsovia!

Ese discurso (y por este lado principalmente, merece nuestros mas cumplidos elogios como hombres políticos), considerado en su conjunto, es un manifiesto elocuente en «favor de las nacionalidades» oprimidas ó débiles, «contra las intervenciones» invasoras ó injustas.

No es de nuestra incumbencia ni de nuestro interés, y miraríamos como una errada política de parte del gobierno de S. M. la reina, el que intentase mezclarse, para favorecer á este, ó para combatir á aquel, en ninguna de las grandes cuestiones que hoy se agitan entre unos y otros soberanos, entre unos y otros estados, entre unos y otros pueblos. La Providencia nos ha colocado en una situacion excepcional al fin de Europa, y debemos aprovechar este beneficio. Seríamos insensatos si obrásemos de otra manera.

Nosotros no hemos ocupado la Italia, ni repartidos la Polonia. Nosotros no hacemos mas que labrar, como buenos y modestos cultivadores, el pedazo de tierra que nos tocó en suerte.

Nuestra política por lo tanto debe ser de estricta neutralidad con todo el mundo. Respetar la independencia de los demas pueblos, para que ellos á su vez respeten la nuestra. No meternos en sus negocios interiores, para que ellos no se arroguen el derecho afrentoso y humillante de dirigir los nuestros. Tratar de buena fé con sus formas de gobierno, cualesquiera que ellas sean. Bajo esta base, y con arreglo á estos principios, que son los de la justicia y los del derecho universal, defender nuestra nacionalidad contra cualquiera que ose atacarla por medios violentos, ó por medios hipócritas, con armas ó con dinero, con batallones ó con notas, con el mismo vigor, con la misma energía, con la misma patriótica y nunca cansada perseverancia con que la defendimos en 1808.

El cielo nos ha colocado para este caso en una verdadera fortaleza. Estamos apartados del resto del continente. Nuestros fosos son los mas anchos é insondables: son dos mares, el Océano y el Mediterráneo. Nuestro puente levadizo, una áspera garganta que defenderán pueblos indomables y leales si el gobierno sabe contentar sus justas y legítimas reclamaciones con las cuales unicamente pueden tener unidad y fuerza. El campo de batalla, el que hemos tenido desde el tiempo de los cartagineses y romanos: cuencas pantanosas, valles profundos, llanuras ardientes, montañas que nunca se acaban. El ejército, el de 1808; es decir, todo el pais. El sol, el que brilló en Bailen.

(Del mismo.)

La intriga y la revolucion, vencidas primero en las calles de Madrid, y despues en las llanuras de Andalucia y de Valencia, se preparan á tomar una nueva forma, y á representar por segunda vez el drama que hace poco mas de un año les silbaron en Portugal

Los republicanos buscan el apoyo de los mas rabiosos carlistas, para ver si pueden encender una nueva guerra civil que llene de sangre y luto á la nacion: ó por mejor decir, los republicanos y los carlistas recalcitrantes á

quienes nos referimos, no hacen mas que servir mercenaria é inhumanamente á los maquiavélicos planes de los enemigos eternos de la felicidad de España.

Es el último esfuerzo que van á intentar en su agonía las pasiones moribundas de lord Palmerston y de mister Bulwer, y la ambicion no satisfecha de algunos malos hijos de nuestra patria.

Creemos cumplir con un deber de humanidad, de religion y de conciencia, llamando la atencion del gobierno sobre estos impios é inmorales manejos.

Cataluña es ahora el campo adonde dirigen sus miras los incansables enemigos del orden público. Eso es natural y debia esperarse: allí donde se encuentre todavia algun elemento utilizable de anarquia; allí donde pueda hacerse un daño, allí es donde se presentará y trabajará de seguro la mano encargada de agitarnos y revolvernos.

Dijimos hace un mes que así sucedería, y en esto, como en otras cosas, nuestros pronósticos llevan trazas de cumplirse.

La nueva guerra civil que trata de encenderse, va encaminada principalmente á la destruccion de las fábricas, cuya prosperidad y crecimiento se ven con grandes celos por la Inglaterra.

El dinero que se ha dado para matar de un golpe, si ser pudiese, la paz y la industria catalana, no ha pedido mas recompensa, que ver las llamas devoradoras de tantos talleres como la laboriosidad humana ha levantado y sigue levantando allí para competir un dia, no solo en los mercados de España, sino en los mercados del mundo, con los de la altiva é insaciable Albion.

¡Que lo tengan entendido los hombres honrados, los hombres pacíficos, la gran masa de leales habitantes del Principado!

Noticias extranjeras.

INGLATERRA.

Londres 1.º de junio.

Lord Rusell ha anunciado en la cámara de los comunes que el lunes próximo presentaría un bill con el objeto de cambiar la fórmula del juramento que deben prestar los miembros de la cámara antes de tomar asiento en la misma.

Con esto cuenta lord Rusell vengarse del descalabro sufrido recientemente en la cámara de los lores sobre el bill de la incapacidad de los judíos.

La noticia del arresto del coronel Briston en Madrid por la policía española causó mucha sensacion en Londres. Los rumores de un cambio de gabinete toman consistencia, y es de temer en efecto que el actual no tenga ni bastante unidad, ni el suficiente prestigio para salir victorioso de las dificultades actuales.

Segun el Morning-Chronicle parece que sir Carlos Napier debe ir pronto á tomar el mando de la escuadra del Mediterráneo.

Los comisarios de policía de Londres, á consecuencia de las demostraciones cartistas del 29, han creído deber hacer fijar un aviso en el cual proclaman ilegales dichas reuniones y procesiones, y que por consiguiente no serán toleradas; para el efecto se tomarán todas las disposiciones necesarias á fin de impedir las y proteger la tranquilidad pública.

El 31 de mayo por la tarde en Londres los grupos eran muy compactos en varios puntos, y los constables se vieron obligados á hacer uso de los palos: á las doce de la noche los grupos habian sido dispersados.

Se habian tomado precauciones extraordinarias y en varios puntos habia reunidas fuerzas considerables.

ITALIA.

Cuartel general de Somma Campagna 27 de mayo.

El teniente general Pepe, segun la declaracion dada

en Bolonia, hace marchar sus tropas con la mayor actividad hacia el Po, que pasarán mañana, y á primeros de junio podrá principiar sus operaciones contra los austriacos, que se encuentran entre el Piave y Verona.

Parace fuera de duda que la escuadra napolitana insiguiendo las órdenes del rey, regresará á Nápoles cuanto ántes.

El principio de la union italiana hace grandes progresos: ha sido proclamada en Plasencia, Guastalla, Reggio y Módena: las diputaciones de las tres primeras ciudades han sido recibidas por el rey y las de las otras deben llegar incesantemente, y pronto será publicado en Milan este acto importante.

Escriben de Trieste el 25 de mayo: «El peligro ha pasado por haberse alejado el enemigo: al verse que la escuadra sarda hacia movimiento, en todos los puntos se prepararon para el combate. El haberse alejado la flota enemiga, se atribuye á diversas causas; unos creen que esperaba con su llegada provocar una sublevacion por parte de la poblacion italiana, y otros que es por los sucesos de Nápoles»

SUIZA.

La proposicion sometida á la dieta suiza por el representante de Ginebra, para que fuesen llamadas las tropas suizas al servicio del rey de Nápoles, anulando las capitulaciones, ha sido rechazada, pero ha sido adoptada otra proposicion de Turgovia, que pedía: primero una sumaria informacion sobre los hechos de Nápoles y sobre la posicion de los regimientos suizos: segundo autorizar al Vorord á ofrecer á los cantones que han firmado capitulaciones con el concurso de la dieta para conseguir por medio de negociaciones á llamar las tropas capituladas.

SAJONIA.

Dresde 22 de mayo. Ayer asistió el rey á la solemne apertura de la Dieta extraordinaria. Asistió tambien todo el cuerpo diplomático, y el monarca fué recibido con grande entusiasmo. Sentado en el trono leyó con visible sensacion el discurso de costumbre. S. M. declaró que en las actuales circunstancias su mas ardiente deseo era fortificar la unidad de Alemania, y no repararía en ningun sacrificio exigido por la transformacion de una confederacion de Estados en estado federal.

Añadió S. M. que su gobierno habia tomado medidas para proteger la industria y proporcionar trabajo á las clases obreras; en seguida deseó próspero resultado á las discusiones del parlamento aleman y declaró abierta la Dieta.

BOHEMIA.

Praga 20 de mayo. La noticia de la salida de S. M. el emperador de Viena determinó á la comision nacional á proponer una esposicion á S. M. para espresarle la adhesion absoluta de la Bohemia y la indignacion que le habian causado los sucesos de Viena. Pero Mr. Palaky manifestó que la esposicion no debia contener critica alguna de los sucesos de Viena, puesto que se sabia muy bien que atizaban el fuego de la rebelion extranjeros y emisarios Mr. Palaky fué el encargado de la redaccion de la esposicion, que contiene la expresion de una fidelidad y una adhesion sin límites, y termina así: «Vuestros fieles habitantes de Bohemia, descartado todo motivo de disidencia, se unen en el amor hácia el rey y la patria, y quieren hacer causa comun con todos los que se agrupan alrededor de la corona imperial austriaca.» El príncipe Roban, MM. Rupert y Kalasel llevarán esta esposicion al emperador. Los estudiantes y la guardia nacional, reunidos en la sala de la universidad, han resuelto tambien enviar inmediatamente diputados al emperador para darle seguridades de la fidelidad, del amor y de la adhesion de los habitantes de la Bohemia.

HUNGRIA.

Pesth 20 de mayo. Ayer supo el ministerio por un correo que le habia despachado el ministro húngaro en Viena, que el emperador habia abandonado su capital. Inmediatamente los ministros fueron á ver al archiduque virey, y se decidió en la sesion que tuvieron que el príncipe Pablo Esterhazy marchase á reunirse con

el emperador. Al mismo tiempo el ministerio ha redactado y enviado una esposicion á S. M. para suplicarle que venga á su capital de Hungría, donde será acogido con amor. En fin, el ministerio ha convocado una dieta extraordinaria para el 2 de junio, y ordenado la movilizacion de 200,000 guardias nacionales para proteger el trono, la patria y la libertad. Interin llegan nuevas noticias de la morada y las resoluciones de S. M. el archiduque, ha sido investido de todas las prerrogativas de la corona.

Noticias nacionales.

Madrid 1.º de junio.

S. M. la reina ha dispuesto dar un esplendido banquete á la oficialidad de la guarnicion de Madrid, en memoria de los servicios que ha prestado en los dias 26 de marzo y 7 de mayo, habiendo empezado antea-yer dicha oficialidad á disfrutar de la munificencia de S. M. Setenta cubiertos se han de servir todos los dias en la fonda de Madrid (pasaje de Murga,) debiendo durar, segun se calcula, cinco ó seis dias el convite. El de antea-yer fué presidido por el brigadier coronel del regimiento de coraceros don Félix Alcalá Galiano, á cuyos lados estaban el coronel del regimiento de ingenieros don José Herrera y Garcia y el coronel de E. M. Primo de Rivera. La reunion se compuso de la oficialidad de ingenieros, artillería, América y caballería, representando el estado mayor de la plaza el comandante ayudante primero, don Ramon de Valladares. La comida empezó á las cinco en punto y concluyó á las ocho y media de la noche, reinando en toda ella la mas fraternal armonía y entusiasmo. Durante la comida presentose el señor general Pezuela vestido con el uniforme de coracero. Las dos mesas, una de cuarenta y ocho cubiertos y otra de veinte y dos, estaban colocadas en dos salas, y por cima de una ventana de cada sala véase un trasparente con esta inscripcion: *A la union y fraternidad de la benemérita guarnicion de Madrid.*

Barcelona 4 de junio.

Esta mañana en el salon de Ciento de la casa consistorial, la comision consultiva de la asociacion defensora del trabajo nacional y de la clase obrera ha nombrado los que deben componer la Direccion, á quienes cabrá la gloria de realizar los grandiosos fines de esta vasta sociedad, destinada á regenerar la industria nacional en su mas lata acepcion y á garantizar el bienestar en la clase jornalera. El digno señor presidente de la comision, el ilustre señor conde de Fonollar, manifestó muy oportunamente á la junta, que iba á desempeñar la mas importante de sus atribuciones, la de mayor trascendencia para el porvenir de la filantrópica asociacion, cuyo establecimiento era una verdadera necesidad, porque el pais desdeña ya las fútiles teorías políticas, por las cuestiones de perfeccion moral y de desarrollo de los intereses materiales; y que todos los corazones españoles anhelaban hoy adelantar, olvidar y aprender. El señor conde, hombre de acedra de españolismo, de notoria honradez, independientes y de inflexible fuerza de voluntad para asegurar á la patria la abundancia, la prosperidad y el orden, para mejorar incesantemente la condicion fisica y moral del pueblo. La comision consultiva ha correspondido á la noble invitacion del Sr. conde, y los nombres de los elegidos, son la mejor garantia de que el porvenir de la asociacion será cual nos lo hizo siempre esperar la grandiosidad de su filantrópico y nacional objeto.

Vich 3 de junio.

En esta tenemos hoy las columnas de Centellas y la de esta ciudad, que llegaron de recoreer algunos puntos en persecucion de los trabucaires.

En Olot parece les exigen 8000 duros de contribucion, y si no quedan privados de viajar y recoger los frutos de sus haciendas, y aunque hay fuerza del ejército suficiente para contrarrestar toda tentativa contra la poblacion, sin embargo nada puede hacer, porque no se presentan para una accion, ni quieren hacer cara, solo si aguardar cuando encuentren á algun vecino de ella para detenerle, ó embargarle lo que traiga de viaje.

Se me figura que si no se toman providencias muy

severas y que se cumplan, no sé donde iremos á parar, pues parece se está en el caso de hacer un nuevo sacrificio para acabar con semejante gente, porque de todo se burlan y hasta propalan si el gobierno los teme, porque los indulta.

Centellas 3 de junio.

Despues de la accion de Bagá parece que las partidas de Marsal, Grau y Juvany se dirigieron orgullosos á Viladrau, en donde bien descuidados y ajenos de ser perseguidos se entregaron á un divertido banquete. Allí fueron sorprendidos por tres compañías al mando del teniente coronel Apellaniz, causándoles algunos muertos é hiriendo á Marsal en un muslo y mano izquierda.

Noticias de la Provincia.

Iviza 9 de junio.

El Sr. Gefe civil de este distrito sin embargo de hallarse sin recursos pecuniarios de que poder echar mano, para promover la mejoras públicas que mas imperiosamente reclaman la situacion y particulares circunstancias del pais; no cesa de remover los obstáculos que se oponen á que un dia conociamos lo que puede la accion de la Administracion, cuando es dirigida á un fin desinteresado y recto. Desde luego observó el Sr. Tamarit la falta de un paseo regular que tanto apetece la buena sociedad, y reconociendo la conveniencia y utilidad ya de formar uno nuevo ya de mejorar el existente, invitó á algunas para que le auxiliasen, y apoyando y recibiendo bien la idea, se prestaron eficazmente á contribuir con las cantidades que fuesen necesarias; pero la circunstancia de estar el local destinado al efecto contiguo á la fortificacion, ha hecho que el Sr. Gobernador de la plaza, quando tal vez por un exceso de celo en el cumplimiento de sus deberes, opusiese inconvenientes, y que por ahora el Ayuntamiento y su presidente, hayan suspendido la ejecucion de su primitivo plan y visto en la precision de limitarlo.

Otra mejora notable ocupa hoy á estos habitantes, cual es, hacer uso la municipalidad de la concesion que tanto tiempo ha obtuvo del Gobierno de S. M. para poder derribar el muro llamado de la Estacada que por la parte de tierra cierra el arrabal de la marina. Construirlo de nuevo á una distancia que proporcione el aumento de poblacion que tan necesario se iba haciendo de dia en dia y será un beneficio positivo al ornato y policia urbana.

A la actividad del mismo Gefe é individuos del cuerpo que preside, debemos la conclusion de la nueva cárcel, y el que la casa de Beneficencia contenga ya algunos telares y las máquinas necesarias para la preparacion de tejidos, dando asi provechosa ocupacion á las personas desgraciadas de todas edades que recoje la beneficencia pública.

Siga pues el Sr. Tamarit conforme ha comenzado: desconozca banderías que otros residentes están prohiendo, para promover la discordia y la division entre los naturales, haciendo que se miren los unos como enemigos de los otros y creando el obstáculo que mas se opone á la felicidad del pais.

La cosecha está muy adelantada y el trigo próximo á segarse; pero es sensible ver que si se exceptuan los llanos de villa y salinas, es muy poco el grano que se recolectará; mas en cambio, es abundante la cosecha de almendra en toda la isla y los olivares ofrecen buen aspecto y prometen algun alivio al pobre labrador.

Es muy laudable el objeto que se propone el nuevo periódico El Balear que acabo de recibir y hasta viene á satisfacer una necesidad, consagrándose especialmente al interes material de la provincia, la cual me proporcionará la satisfaccion de comunicar á Vds. de cuando en cuando aquellas noticias que mas llamen la atencion y puedan ser objeto de que la redaccion ya existiendo, ya censurando, pueda reclamar de quien corresponda remedios que todos los dias necesitamos, para mejorar algun tanto esta Isla que

en ocasiones distintas, aunque remotas, fué atendida y mirada por los gobernantes con el interés á que ha sido acreedora por su pobreza.

Andraitx 11 de junio.

No ocurre novedad digna de notarse, á no ser la alarma que ha causado la reproduccion de los distintos casos de hidrofobia ocurridos en Santafey y en las inmediaciones de la capital, por la cual el Sr. Alcalde de esta ha hecho publicar tres dias consecutivos el bando del M. I. Sr. Gefe superior político de la provincia, ademas de fijarlo en los puestos públicos, adoptando al mismo tiempo medidas enérgicas para preservar á la poblacion y su término de semejante calamidad. Tambien tengo entendido, va dicha autoridad á dictar otras disposiciones de policia urbana y rural, con el fin de metodizarla, para conseguir el aseo de las calles públicas, la ventilacion de las casas y alejar de estas y de los caminos los estercoleros que hacian insostenible su tránsito. Razon y derecho tiene el pueblo para que este pensamiento se lleve á efecto, pues segun el estado de abandono con que hasta hoy se ha mirado este ramo tan influyente en la salud pública, á no ser la bondad del clima, sufriria considerablemente cada año en la actual estacion.

Seguramente si el referido Sr. Alcalde de esta villa continuase desplegando el mismo celo en promover las urgentes mejoras que reclaman las necesidades de este vecindario, seria suya la gloria de haber principiado obra tan importante, pues que en el Ayuntamiento no falta algun individuo que con conocimientos suficientes, buenos deseos y resolucion bastante, le ayudará á acometer la empresa.

Si así sucediera, en mi humilde concepto, debería principiar tan honrosa tarea, por la traslacion del cementerio, que situado en su creacion segun la antigua costumbre y ocupando un local proporcionado á el corto número de defunciones que podía causar anualmente la escasa poblacion de aquella época, fué suficiente entonces; pero no hoy que en todas las inmediaciones de este respetable sitio, se ha fabricado y están fabricando las mejores casas, las cuales forman la única plaza y la mas concurrida; que ha llegado el horroroso caso de hallarse casi descubiertos los cadáveres sepultados ha menos de un año, que los huesos humanos se amontonan por que ni aun hay un osario donde ocultarlos, pues que el terreno ni aun permite las escavaciones á no ser que sobre la piedra se terraplene; y últimamente, que tanto su limitada extension como su situacion, están respecto al número y colocacion de habitantes y caserío, fuera de toda regla de higiene.

Someto pues á la consideracion de Vds. este extracto, mas bien disminuido que exagerado de los hechos que sobre el particular son públicos y conocidos de todos los vecinos, por si suficiente motivo lo estiman, para llamar la atencion de la autoridad local ó de la superior. En tal caso la justicia exige que para ello se tenga presente que en junta de sanidad, hace dos meses fue reclamada con energia esta indispensable reforma, por el médico-cirujano de la misma don Antonio Movell, y sin embargo de que fué apoyada por algunos de los vocales no ha tenido hasta ahora resultado alguno.

Sin otra cosa por la presente, recomiendo á Vds. este asunto que todas las personas sensatas y pensadoras de la villa deploran y desearan su remedio, pues ademas de que para conseguirlo no es necesario hacer esfuerzos, en beneficio de la humanidad y de nuestra propia conservacion como es natural.

Alaró 13 de junio.

Un crimen horroroso cometido en esta villa en la tarde de este dia, me ha hecho tomar presuroso la pluma para noticiarlo á Vds.

Un jóven de unos 34 años de edad casado y con dos hijos está á punto de espirar de una herida de hierro punzante que le ha dado su padre en el vientre atravesándole todos los intestinos.

Hace mas horroroso este crimen, el no haber mediado motivos para cometerlo, segun la voz que corre, y segun la declaracion que se dice ha prestado el mismo herido.

Este horrible crimen cuyo delincuente se ha hecho acreedor á que la cuchilla de la ley caiga sobre él con todo su peso, se ha cometido en un acto en que el desnaturalizado padre y tres hijos suyos se habian reunido para comer con uno de estos, quinto por el cupo de Consell, que habiendo venido con licencia, debia regresar hoy á su destino.

PALMA.

Publicaciones oficiales.

INSTITUTO DE SEGUNDA ENSEÑANZA DE LAS BALEARES.

Mañana, de 10 á 1 de la misma, y de 5 á 7 de la tarde se celebrarán en el salon de actos públicos de este Instituto los exámenes de oposicion á los premios ordinarios que señala la Real orden de 13 de mayo último para los alumnos que en los exámenes generales de prueba de curso han obtenido la nota de sobresalientes; continuándose estos ejercicios en el mismo local y horas designadas los dias no festivos que fuesen necesarios.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento. Palma 15 de junio de 1848.—P. D. del S. D.—Andrés Barceló secretario.

PALMA 15 DE JUNIO.

Por la carta, que en su lugar insertamos, de nuestro celoso corresponsal de Andraitx, hemos sabido el estado de abandono en que se encuentra el cementerio de aquella villa. Si años atras eran disculpables las faltas que se denuncian, atendida la insignificancia de aquel pueblo, no lo son en manera alguna en la actualidad, en que tanto han crecido su riqueza y su poblacion. Nosotros que hemos admirado y aplaudido particularmente los esfuerzos que han hecho los vecinos todos de Andraitx para construir la nueva carretera que comunica con esta capital, principiada y concluida en un breve término y con solo los recursos propios, no titubeamos en asegurar que una simple excitacion de parte de la autoridad superior seria suficiente para que en breve quedase remediado el mal que se deplora. Deseamos vivamente que así se verifique, para que reporte la villa de Andraitx el señalado beneficio que ha de proporcionarle la ejecucion de una mejora tan reclamada por la importancia que de dia en dia va adquiriendo aquella poblacion.

El crimen horroroso que, segun nos comunica nuestro corresponsal de Alaró, fué perpetrado en aquella villa el dia 13 del actual, causará un dolor profundo á todos los buenos mallorquines, cuyos instintos pacíficos chocan tan manifiestamente con escenas de tal suerte horribles, y cuyo principal deseo ha sido siempre el de que el país que les vió nacer no las presencie jamas. En la seccion de noticias de la provincia encontrarán nuestros lectores el relato del suceso á que nos referimos, sobre el cual nos abstenemos de hacer comentario alguno en razon de estar sometido ya á la accion del tribunal competente. Manifestaremos tan solo nuestro deseo de ver en breve satisfecha la vindicta pública, y así lo esperamos de la reconocida actividad del Sr Juez de primera instancia de Inca á quien corresponde el conocimiento de la causa.

Con posterioridad al recibo de la carta hemos sabido que el herido habia muerto ya, y que aun no se habia logrado la captura del agresor.

(4)

Gacetilla comercial.

El *Moniteur* de Paris publica el estado de las importaciones y esportaciones durante el primer tercio del año actual. Este documento revelaria por si solo, si tantas otras causas no lo patentizasen, la triste y desastrosa crisis industrial, comercial y financiera que estan atravesando nuestros vecinos. Presentaremos, aunque no sea mas que sumariamente, las principales diferencias que encontramos en el mes de abril último, comparado con los de 1846 y 1847.

Los derechos percibidos en las aduanas ascienden á frs. 3.764,590
1847 importan 10.755,672 diferencia. . . 6.991,082
1846 » 12.725,150 id 8.960,560

La enorme baja que se advierte en el adeudo de derechos ha pesado principalmente sobre los artículos siguientes:

Algodones en rama. En 1847 el consumo fue de 27 mil quintales; en 1848 solo ha sido de mil.

Cobre. En 1847 10 mil quintales; en 1848, 3,300 quintales.

Hilo de lino cáñamo En 1847 1,217; en 1848 119 quintales.

Hierro colado. En 1847, 75,000; en 1848, 21,000.

Carbon de piedra. En 1847 2.079,000; en 1838 783,000 quintales.

Azúcar colonial. 1847 70,000; en 1848 22,000.

La esportacion no ha sufrido alteraciones tan sensibles.

En la navegacion se advierte una baja de 377 buques nacionales con 59,000 toneladas, y 1.619 extranjeros con 169,000 toneladas.



Gacetilla religiosa.

Santo del dia de mañana.

SAN FERREOL Y S. QUIRICO MÁRTIRES.

En la persecucion del emperador Severo, el año de la salud 212, dieron ilustre testimonio de la divinidad de Jesu Cristo S. Ferreol presbítero y S. Ferrugion diácono. Ambos fueron ordenados por S. Frenco arzobispo de Lyon, el cual conociendo el ardor de su apostólico celo y lo fino de su caridad los embió á predicar el Evangelio á Besanzon. Cooperando el Señor y confirmando sus palabras con estupendas maravillas, ilustraron con las luces de la fé á los que en aquellas regiones vivieron sentados en las tinieblas y sombras de la muerte. Sufrieron con gozo enormes trabajos y atroces tormentos, y al último recibieron la palma del martirio siendo decapitados. Sus reliquias fueron glorificadas con grandes milagros en tiempo de S. Gregorio de Tours, quien entre otros refiere que un cuñado suyo habia sido curado por ellos de una enfermedad muy peligrosa.

S. Quirico niño de solos tres años y santa Julita su madre, dama de Icomo y descendiente de ilustres reyes, por los años de 304 ó 305 se ofrecieron al Señor en agradable y precioso holocausto. Huyendo de la crueldad con que Domiciano ejecutaba los edictos del emperador contra los cristianos, Julita se retiró á Seleucia y despues á Larso en Cilicia. Al entrar en esta ciudad la encontró el gobernador Alejandro y la hizo prender desde luego con el infante en los brazos. Preguntándole por su patria, nombre y calidad, solo contestó que era cristiana: y el juez se puso tan airado, que al momento mandó que le quitasen el niño, y tendiéndola desnuda en el suelo la hiriesen con agudas espinas. Tal crueldad, fué segun la sentencia ejecutada, clamando la madre en medio de sus dolores que era cristiana y repitiendo lo mismo el hijo, que apenas sabia hablar. Enfurecido el tirano, cogió al niño por los pies y tirándole contra el suelo, le abrió la cabeza en presencia de la madre. Esta redobló entonces su fervor y su constancia, y poco despues fué degollada. En señal de desprecio arrojaron sus cadáveres á un lugar inmundo, pero dos santas mugeres los recogieron y tuvieron escondidos, hasta que restituida la paz á la Iglesia, expusieron tan preciosas reliquias á la pública veneracion.

ANUNCIOS.

Alquiler.—Se alquila la habitacion principal de la casa situada en la calle de la *Pelleteria* núm. 78. Su primer piso consiste en sala, primera pieza, cuarto dormitorio y gabinete; otros dos cuartos independientes, uno de ellos con alcoba; cuarto de chimenea, comedor y cocina. En el segundo piso hay cuatro cuartos independientes, dos de ellos con antesala; despensa, desvan y terrado. En el zaguan á mas de cuadra para tres caballerías hay otro cuarto, pozo y puesto para lavar y hacer colada. En la misma casa darán razon.

Idem.—En la calle de la *Barretería*, manzana 237 núm. 18 se alquila un tercer piso, con tres cuartos dormitorios, y derecho de agua de fuente y pozo en otro piso de la misma casa. En esta imprenta darán razon.

Máquina en venta.—Está para vender una máquina de filtrar y depurar en poco tiempo grandes cantidades de aceite de oliva y de almendra, vino, vinagre, licores, almivar, heces, y toda clase de líquidos sin mezcla de ingredientes. Esta máquina, ya en uso en muchas fábricas de los países extranjeros, ha logrado despues de largos experimentos los sufragios y la aprobacion de los hombres mas competentes.

Su inventor fué premiado en 1844 por el gobierno francés, con una medalla de oro ademas de haberlo sido con el privilegio de invencion por 10 años.

En esta imprenta darán razon del dueño de dicha máquina, quien la traspasará por un precio muy equitativo. Tambien tiene para vender un instrumento que da á conocer de un modo preciso, si hay ó no mezcla en los aceites cual sea la clase de ella y en que cantidad.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 4 hs. 37 ms.

Pónese á las — 7 „ 23 „

Los relojes deben señalar al mediodia verdadero las 12 hs. 4 s.

TEATRO

Funcion para hoy juéves á beneficio de doña Manuela de Torres, dama jóven.

Sinfonía.

A continuacion el drama en cuatro actos, dividido en cinco cuadros, en verso, original de D. Patricio de la Escosura, titulado

BÁRBARA BLOMBERG.

En seguida la graciosa tonadilla á cuatro

LA VENIDA DEL SOLDADO,

cantada por la señora Torres y los señores Medel, García y Oliver, concluyendo con la linda cancion andaluza

Alza puñaláa.

Dando fin con el hermoso patedú de

La Azulma.

Bailado por la señorita Constantí y el señor Gispert.

A las ocho y media.

Esta funcion va incluida en las de abono.

Mañana viérnes no hay funcion.

IMPRENTA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.